

# EL GRITO DEL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO: REDACTOR. HECTOR GUEVARA S.

SUSCRICIÓN MENSUAL \$ 0-75

AÑO 1

Puntarenas mayo 5 de 1909

Nº 39

## Elders & Fyffes Limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES

entre puerto Limón..... [Costa Rica]  
y Manchester y Bristol..... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de 1ª á Manchester y Bristol ida..... £ 20  
" " " " " " y vuelta..... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón. El Administrador,

E. J. HITCHCOCK

# TRAUBE LAGER BEER

Librería alajuelense

Agencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisiones

Centro general de suscripciones — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela. Costa Rica

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA } } Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & Co }

Apartado 28.—Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital,.....

.....Ordenes p<sup>o</sup>r correo se atienden inmediatamente

## Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO, AMARILLO Y  
BLANCO DE MARCOLA

Se vende en todas partes

# Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo unicamente, por ser en el país la única esterelizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas cálidos

## AGENTES

—DE—

## EL GRITO DEL PUEBLO

### SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San edro del M
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamin Herrera	Escasú
Ismael Muillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocínio Barrantes	San Marcos
Ajejandro Gamboa	San Vicente
José A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarca	S. Antº Dpds.
Mauro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tiburcio Solano	Mata Redonda

### HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia—Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aquiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

### ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela—Ciudad
Custodio Cordero	Orotina
Proceso Rojas	San Mateo
Nautilio Acosta	Atenas
Rafael S. Blanco	San Ramón
Maurilio Murillo	Naranjo
Luis Barquero	S. P. de Poás
R. Saborío h.	Palmares
Srita. D. Jiménez	Sarchi Grecia
	Grecia
	Zarcelero

### CARTAGO

J. Madriz	Cartago—Ciudad
V. Coto	La Unión
Ricardo García	Paraiso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales	F. Juan Viñas
Rodolfo orrea	Turrealba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco o nejo C.	Tucurrique

### GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto asco	Bagaces
J Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramírez	Filadelfia
Tiburcio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

### LIMÓN

José A. Vieto	Limón—Ciudad
Simón Esquivel	Río Peja

### PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barranca
Francisco T. Peña	Paquera
J. Natividad Alvarez	Chomes
Ju lio Sáenz	San Lucas

## LA CARABINA DE AMBROSIO O LA EMPRESA DE VAPORES

Bien entendido tengo que con artículo de periódico no conseguiré nunca, jamás, obligar al Gobierno á parar mientes en el pésimo servicio de trasportes marítimos en el Golfo de Nicoya, pues, en las alturas, como están ajenos á las calamidades del público, no sienten necesidad de remediarlas.

Pero también, tengo entendido que en cambio, podré llamar, más aún, la atención del público "pagano", acerca de que debe buscar medidas tendientes á obligar á la empresa á que se ciba en un todo á lo estipulado por el Gobierno en el respectivo contrato.

Eso es lo que quiero, ó mejor dicho armar una especie de boicoteo que bien merecido lo tiene la señora empresa por su vituperable conducta.

Y, prosiguiendo mi tarea de señalar irregularidades, trataré aquí, otra vez del itinerario.

Dije que lo que menos preocupaba á la empresa era el cumplimiento del itinerario, y se ha visto lo cierto de mis frases infinidad de veces. Ultimamente, se inició un vapor para Ballena y Bolsón, se fijó la fecha y como siempre, se retrasó debido á que se descompuso la maquinaria del buque.

Aunque digan lo contrario, el comercio sufre grandes perjuicios con esa falta de cumplimiento—no puede tener seguridad para sus transacciones con el Guanacaste y el comercio de esta provincia vive ignorando cuando llegará sus mercaderías, lo cual, indudablemente representa una pérdida segura.

Se de comerciantes de Puntarenas que ya no quieren negociaciones con sus colegas del Guanacaste, porque no reciben á tiempo los pedidos y por consiguiente, el envío no se hace con la debida oportunidad y la remisión de fondos mucho menos.

El último retraso del vapor, á que me refiero, obedeció, ya lo digo, á descomposición de su maquinaria.

Este incidente, justifica que andan mal los vaporcitos y que sus maquinarias no sirven, aunque afirman lo contrario.

No se ha pensado en hacer reparaciones, como tampoco en regularizar el itinerario.

Se ve claramente, pues, un descuido grande y una gran tolerancia que tarde ó temprano nos hará lamentar desgracias personales.

Sobre el mal estado de los vaporcitos el señor Inspector tiene buenos datos en cartera, datos esos que no los ignora el Gobierno y que de darlos á la publicidad puede que se dé al traste con la empresa.

Ya pueden imaginar como será ellos.—Seguiré.

Mesistófeles

# BODA de PRINCIPES

La sangre régia en Europa,—procedente de algún guerrero afortunado,—podrá estimarse en la época del sentido común, en que ahora vivimos, como de más valía que las condiciones personales excelsas? Eugenia Piza es una princesa de cuentos de hadas y Alejandro Alvarado Quirós el caballero de feliz fortuna, que por dotes de inteligencia y de bondad ganó su mano en el torneo social en que eso vale más ahora que la lanza y la espada y la espuela de oro y el bridón arrogante y poderoso.

Y palacio de cuentos de hadas parecía el sábado nuestra Catedral, colmada de ángeles de belleza y de pensamientos celestiales, y en que sonaron la flauta del maestro Lootz y el coro de calandrias que Zelmira Segreda,—ahora Condesa ó Marquesa? qué me importa, ella es de las que tienen blasones en su mérito,—hace cantar en su garganta cuando quiere.

Y después el otro palacio encantado,—a la casa de Benjamín Piza, rey de la elegancia y el buen gusto, que tenía serafines suyos para colmar de ágasajos á los que de fuera venían y la llenaron de resplandor con su visita,—la crema de San José que allí resplandecía.

Yo no envidiaba á los muchachos porque,—me decía,—¿cómo harán ellos para decidirse por una, entre tantas flores exquisitas de hermosura y de donaire? Y eso que hubiera podido decidirme en la Catedral misma al contemplar á Lidia Foster, que allí lucía, como una obra maestra del Rubens divino, que supera á todos los pintores.

¿Para qué hablar de la hora hechicera que pasamos en casa de Piza; de los regalos á la novia, del champagne selecto, del ponche artístico, de la profusión de dulces y de flores...? Aquello parecía un sueño.

Y el despertar tué, sin embargo, delicioso. Ví entrar al señor Presidente del Congreso en la casa del señor Presidente de la República y oí al pueblo, que clamaba en la calle: ¡Viva don Cleto González Víquez! ¡Viva don Ricardo Jiménez! Y humedecidos por lágrimas de intensa emoción los ojos, grité yo: ¡Viva Costa Rica!

Para los novios ¿qué ventura voy á apetecer? Ellos están en el paraíso de la luna de miel. ¡Paz y ventura para este pueblo privilegiado y generoso!

Z.

(De La Prensa Libre.)

do una plaza de policía municipal con dotación de C. 40-00 mensuales que le regalán para ayudarlo á fomentar sus vicios, pues es como policía una verdadera nulidad.

De todo lo apuntado tiene el señor Gobernador conocimiento y el público se impondrá por este medio.

Espero darán por aceptada mi renuncia me permito respetuosamente suscribirme de la Honorable Corporación Municipal muy atento y S. S.

V. Solano G.  
Manzanillo, 26 de abril de 1909.

## LAS JUNTAS

Expresiones de un civilista cañero y del Presidente Iglesias

Estuvo aquí en estos días un civilista de Las Cañas y aunque saben perfectamente los de ese partido, que los hijos de este pueblo no patrocinan la candidatura del señor Iglesias, ni quieren siquiera ver sus partidarios y á pesar de haberse llevado ya todas las decepciones que pudieran recibir tanto de este lugar como de las Minas, porque cuantas veces han venido en propaganda por su causa se han desengañado de una manera admirable, que no pueden fomentar en estos alrededores la venenosa semilla del civilismo, pues, ni siquiera lo menos han podido hacer, que es formar una directiva.

El referido partidario de los ocho años de tiranía que es un sujeto titulado lo principal sociedad cañera y acostumbrado á usar banda y paño en el cuello para distinguirse, anheloso ahora no á ocho años sino á toda la época que el señor Iglesias pueda, sobrevivir, tuvo una discusión aquí con un militante del Jimenismo, perteneciente á la Unión Guanacasteca á quien se atrevió decirle sin pensar tal vez lo que decía ó sin tener conciencia de lo que está haciendo, y con las usuales palabras de ese partido, que los de la Unión Guanacasteca eran unos "sinvergüenzas" por ser partidarios de don Ricardo Jiménez que había dicho una vez en el Congreso, que si querían darle un dolor de cabeza á Zelaya, le propusieran entregar la Provincia del Guanacaste.

Quizá este señor no pudo interpretar bien lo que el Lic. Jiménez escribió últimamente en La República exponiendo cuáles fueron sus razones y argumentación de aquel entonces, presentando así su defensa de ese cargo que ya algunos habían querido hacerle como queriendo desprestigiar con eso al señor Jiménez. No está entonces bien impuesto y muy escaso de noticias el mentado civilista quien ha ofendido con palabras de persona poco culta no á un individuo sino á una agrupación en la que existen personas para las cuales no es este sujeto digno ni de limpiar el calzado, que mucho menos para desvirtuar al Lic. Jiménez.

Ahora voy á contestarle su expresión aunque directamente no me corresponde por no pertenecer á La Unión, pero sí soy guanacasteco, y como tal me defiendo no con el pañal de doble filo que él usó, sino con el que más hiera, con la verdad. ¿Quiénes merecen más llevar el calificativo de... (omito la palabra porque me avergüenza repetirla y me tiembla la mano al escribirla) si nosotros los Guanacastecos que en masa y con entusiasmo trabajamos por la candidatura del honrado ciudadano don Ricardo Jiménez, ó esos secuaces de Las Cañas que defienden de una manera espantosa á su Jefe señor Iglesias sin recordar, tal vez porque tienen muy mala memoria ó cesos de pollo, que siendo Presidente don Rafael Iglesias en una visita, que hizo

al Guanacaste, llegó al cantón de Cañas y en la reunión que tuvo ante un número considerable de personas que escuchaban sus consejos y esp-raban favores para el pueblo, dijo las siguientes palabras: "Mientras yo esté en el poder ningún cañero será ni Juez de paz." ¡Qué les parece señores! que tengan valor todavía de admirar á don Rafael Iglesias y trabajar por su candidatura después de haberles dicho en su propia cara y á voz pública sin recato ninguno que no eran capaces ni dignos para desempeñar ningún cargo ni siquiera el de Juez de paz que es lo más bajo que puede darse: se necesita valor y poca dignidad para que después de semejante humillación tengan tanto interés los señores civilistas cañeros de llevar otra vez más al señor Iglesias á la silla Presidencial. Seguramente creen que como hace algún tiempo de eso ya se le ha olvidado al pueblo de Cañas en general, tal ofensa, ó que deben olvidarlo presentando al público su fama de hombres sin opinión, sin carácter, de hombres sin honor, poniéndose así una máscara para volver á ser servidores de Iglesias. Si el que recibe una ofensa propia y directa de tal naturaleza, se olvida de ella y con gusto busca y elogia al que se la infringió, merece el calificativo que el civilista de Cañas dió á los de La Unión Guanacasteca.

Joveno.

Las Juntas Abril, 26 de 1909.

## PRIMER REPIQUE

El cura de esta parroquia está asombrosamente activo! ni el sol ni la sombra lo contienen un momento, no se da reposo!, dirá Ud. que es en busca de trabajadores y carreteros para continuar los trabajos, ha mucho tiempo paralizados, de la Iglesia; quí! no, amigos míos, es en propaganda activa por el civilismo, contrariando ó eclándose sobre nuestra Constitución que prohíbe [por saludable medida de don Rafael Iglesias] hacer propaganda valiéndose de la religión para ello; esto pueden confirmarlo; Rafael Serrato, Rafael Obando, Manuel Angulo, Florencio Zelaya, Juan Ruiz y Dimas Vargas á quienes quiso conquistar, y todos los que asistieron á la reunión civilista del domingo próximo pasado, donde el cura Lombardi, habló en público y hecío vivas á la religión; pobre curita mío, que extraviado va; mas le valdría preocuparse por la moral de este pueblo y especialmente, por la salvación de su alma.

Tomen nota los padres de familia; el Cura les dice á las niñas en la explicación de la doctrina, que deben usar la *divisa roja* del partido civil, por que ella representa la Sangre de Nuestro Sr. Jesucristo. De allí salen las niñas á la calle, peleando por asuntos de partido.

El Corresponsal

Piquín Gatarro.

Liberia 1909

## DCOS DE LA PRENSA

Cordial recibimiento

El Candidato en Escusa

Como era de esperarse, el recibimiento que en San José se le hizo á nuestro digno Jefe, Lic. don Maximo Fernández, fué espléndido, por demás cordial y simpático.

Nuestro colega La República, nos dice al respecto lo que sigue:

Cerca de cuatro mil republicanos esperaban al Licenciado Fernández en la estación del Ferro Carril al Pacífico y á su llegada lo vitorearon con entusiasmo,

## Defraudación de fondos

El Gobernador lo sabe y calla  
Respectable Corporación Municipal

Pongo á Ud. directamente mi renuncia irrevocable, del cargo de Tesorero Municipal de este distrito, que actualmente desempeño, por motivos que á ello me obligan y que no quiero pasen desapercibidos de esa Honorable Corporación.

A fines del año de 1907 fuí honrado con ese cargo; tan luego empecé el desempeño, noté disgusto en ciertas personas, á quienes se les interrumpió con ello ciertos manejos. Como éstas buscaron la manera de seguir sus costumbres, yo me dirigí al señor Gobernador, para que por su medio se obligase á los vecinos á pagar los derechos municipales correspondientes á este distrito, en ésta, pues, de lo contrario, no podía yo saber con certeza si los fondos se defraudaban. Mis indicaciones fueron atendidas por el señor Gobernador, pero las que él hiciera al respecto no, pues todo continuó en las mismas irregularidades.

Vease lo que ocurre con esos manejos: se compra por ejemplo, un boleto en la tesorería central, se destaca el animal y se reserva el boleto, sea por negligencia ó convenio con la autoridad. Con ese mismo boleto se puede destazar muchas reses más y siempre queda respaldado el que lo reservó, para lo que pueda suceder.

En la nueva agencia de policía, se han recogido boletos para destace hasta un año atrás de la fecha del destace; con lo cual se demuestra la gravedad del caso, tanto más grave porque representa una defraudación de fondos municipales, como porque esa forma, permite matar una res enferma ó de cualquier procedencia, color y tamaño.

Además, se encubre el delito de abigeato, pues, tal como se hace el destace aquí, cada uno en su casa y cuando á bien tiene, fácil es por la noche cambiar una res sana por una enferma, ó una propia por otra ajena, sin quedar comprobante de lo último, porque los cueros son remitidos inmediatamente á ciertas "curtiembres."

A los propietarios de estas empresas las autoridades más inmediatas debieran exigirles dar el color del cuero, como los fierros que lleva para facilidad de una averiguación en caso de un delito.

Como mis observaciones continuaran, yo, para ver si siquiera por una parte

terminaban las irregularidades presenté al señor Gobernador una lista de derechos municipales y multas cobradas indevidamente por el agente de policía don Recaredo Apú, muchas esas, que no constaban haber sido enteradas, no obstante pasar de más de C. 300-00. Esa lista la mostré al Lic. don J. M. Rodríguez y don Eduardo de la Guardia y conservo copia.

En vista de que el policía continuaba en su puesto, creyendo burladas mis indicaciones, me presenté al señor Gobernador llevando todo lo concerniente á la tesorería y le manifesté en presencia del Comandante don Pedro Guevara, que por casualidad estaba en aquel despacho, que mientras las cosas no marcharan por la vía correspondiente y arregladas á la ley no serviría mas el cargo de tesorero; y pasé luego á hacer la entrega á la Tesorería Central.

A fines del año de 1908, se creó la plaza de Agente Principal de Policía en este lugar y recayó el nombramiento en don Julio Quesada S., quien poco después me manifestó que estimaba de gran necesidad y urgencia nombrar un tesorero y que si me parecía, me indicaría á mí al señor Gobernador para ese cargo. Le contesté que por lo que á Ud. ahora digo, la había renunciado, pero que si el señor Gobernador y él, veían posible remediar los defectos apuntados, no tenía inconveniente en aceptar.—El señor Quesada fué después á Puntarenas y regresó con los útiles y talonarios de la Tesorería manifestándome que en todo estaba de acuerdo aquella autoridad, quien ordenaba me hiciera cargo de la Tesorería, bajo las condiciones manifestadas por mí, todo lo cual fué confirmado por oficio número 292.—La primera incorrección no tardó en ser cometida por el Sr. Antonio Conti, quien reusó comprar los boletos en esta, y mató una res sin el respectivo permiso y como de costumbre á "media noche." Días más tarde hizo lo mismo, no sé si con boleto ó sin él, pues en esta Tesorería no fué expedido. Y las irregularidades han continuado en ese ramo y en otros sin que se preocupe el buen cumplimiento de la ley.

Esperábamos que al nombrar nuevo Agente Principal de Policía se destituyera al antes dicho, sea Apú, pues al recibir Quesada la oficina, encontró nuevos cobros por derechos y multas ascendientes á más de C. 100-00 también dudosos.

Estas faltas y malversaciones las he visto sin que se haga claridad conforme á la ley, y en cambio se le premia con

ovacionándolo hasta su casa de habitación. El señor Fernández, agradecido y satisfecho por esta espontánea manifestación de cariño, con los republicanos hizo a pie la travesía de la estación a su casa, en donde y antes de dispersarse los acompañantes, le dirigió la palabra don Rubén Coto presentándole la bienvenida en nombre de sus copartidarios. Don Máximo a su vez se dirigió a la concurrencia manifestando a sus compañeros de lucha el reconocimiento con que recibía las muestras de aprecio de que era objeto por parte de ellos y concluyó expresándoles el convencimiento que traía del triunfo de la causa que sustenta la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez, por la popularidad de que goza este ilustre ciudadano en todos los puntos de la República en donde él había estado y por la inmensa mayoría con que en todas partes cuenta el Partido Republicano.

La visita del eximio ciudadano, candidato a la presidencia Lic. don Ricardo, el domingo último al viril pueblo de Escasú, fué un verdadero acontecimiento político, una muestra más de las grandes simpatías de que goza nuestro candidato entre el pueblo, y la demostración evidente de que el republicanismo se presenta cada día más arrollador.

“El licenciado Jiménez con dos hermosos estandartes a su lado, rompió la marcha y tras él como quinientos ginetes, todos luciendo en sus solapas, corbatas y sombreros el simpático color azul.”

Le acompañaban, además mas de 30 escuadrones, quienes fueron a San José, a llevarle, en alegre cabalgata y portando el hermoso estandarte del partido.

El viaje fué feliz; desde la capital, en avenidas y calles, hasta Escasú, nuestro ilustre candidato fué objeto de pruebas inequívocas de simpatías.

“La entrada a Escasú fué triunfal, magestuosa, soberbia. Desde las afueras de la población la muchedumbre que esperaba al Lic. Jiménez, ávida por conocer de cerca al insigne patricio le vivaba con frenesí y sin interrupción.”

“Por todo el trayecto arcos triunfales cruzaban las calles con estas leyendas: Bienvenido sea el ilustre defensor de los derechos del pueblo—y Escasú jimenista Saluda a su egregio Candidato.”

“En todas las casas de la villa, desde la más humilde choza hasta la vivienda más confortable, se veía escrito en letras azules el grito patriótico que hoy día repercute por todos los ámbitos de la República.”

El entusiasmo llegó al delirio cuando el Lic. Jiménez y hermosa comitiva pasó frente a la iglesia del pueblo: “las señoritas escasuceñas rigurosamente vestidas de azul vitoreaban con sus argentinas voces a nuestro candidato y arrojaban a sus pies delicados ramilletes de flores: mas de quinientos republicanos del barrio del Hospital que habían ido de San José con ánimo de asistir a la reunión estacionados en la plaza, aclamaron al Lic. Jiménez y le acompañaron hasta la casa del Presbítero don Yanuario Quesada, donde fué recibido muy amablemente.”

En el patio del beneficio de café de don Fabian Esquivel, tuvo efecto la recepción. Allí varios oradores republicanos presentaron la bienvenida al ilustre candidato, y felicitación al pueblo escasuceño por haberles cabido el honor de tener en su seno al prestigiado caudillo del republicanismo.

El pueblo, pidió entusiasmado que hablara don Ricardo, y no pudiendo contrariar la voluntad del soberano a él se dirigió el señor Jiménez; “su discurso, matizado con imágenes bellísimas, y pronunciado con corrección y sencillez, fué una exposición hermosa de los nobles ideales de nuestro partido y una defensa brillante del credo que lo informa.”

“El Lic. Jiménez en el curso de su disertación recordó una frase elocuente de una de nuestras mas importantes personalidades políticas y por ende muy influyente en el desarrollo de la actual contienda electoral, que decía: “Jiménez, si hace un mal gobierno, lo hará solo por cuatro años y será transitorio; Iglesias lo hace malo y permanente.”

Después del discurso el Lic. Jiménez fué obsequiado por la directiva de Escasú con un refresco, “servido por graciosas señoritas, que lucían en sus trajes y cabelleras, lazos azules y quienes le atendieron con prodigalidad y fineza.”

Estuvo elocuente, y el regreso a San José no fué menos feliz ni recibió nuestro egregio Candidato menos muestras de simpatías, siendo la más simpática, la del pueblo de Mata Redonda, donde en masa los vecinos le esperaban para celebrar una asamblea republicana.

En Mata Redonda el jimenismo es la única causa que impera, no obstante los esfuerzos de don Rafael quien se “pela por conseguir simpatizadores.”

Por la reseña de esa fiesta republicana, que a la ligera extractamos de nuestros colegas de San José, podrán nuestros lectores imponerse de la marcha del jimenismo y de que don Ricardo, lejos de ser apedreado como lo ha sido Iglesias, es recibido por todos los pueblos que visita, con entusiasmo patriótico y cariño sincero, como que es en verdad, el genuino representante de los derechos del pueblo y la garantía absoluta de las patrias libertades.

### PARTIDO REPUBLICANO CANDIDATURA JIMENEZ (Directivas) TAMBOR

Presidente honorario—Blás Cedeño  
” efectivo —Juan Sánchez  
Vice-Presidente—Ramón Campos  
Secretario—Pablo Mosquera  
Vocales—Daniel Vallejos, José Sánchez, Ramón Espinosa, José María Centeno, Desiderio Marchena, Francisco Rodríguez, Pedro Suazo, José Gregorio Carrillo, Frutos Cruz Felipe Atencio, Francisco Mosquera, Martín Mosquera, Luis Espinosa, Pablo Domínguez, Teodoro Sandoval, Patrocinio Espinosa, Raimundo Siles, Juan Bonilla, Alberto Castillo, Tereso Ceballo, Agatón Rosales, León Barrozo, Espíritu Santo Gómez.

### LEPANTO

Presidente efectivo—José Rosales  
Vice-Presidente—Rosa Figueroa  
Secretario—Matías Hidalgo  
Tesorero—Vicente Chávez.  
Vocales: Antonio Casanova, Pastor Morales, Teodosio Chavarría, Catarino Morales, Pío Rosales, Justo Sequeira, Proceso Rosales, Emilio Brenes C., Leonardo Brenes C., Gabino Casanova, Melitón Loniza, Miguel Cortés y Nicolás Fernández.

### ATROPELLOS A CIUDADANOS Parcialidad de autoridades Los civilistas con garantías, los jimenistas no la tienen

Días ha, venimos notando con sorpresa la parcialidad de algunos agentes del orden público en el cumplimiento de sus deberes.

Sin embargo, y para ser consecuentes con nuestros amigos, hemos guardado silencio ante esos incumplimientos, de todos los vecinos de Puntarenas conocidos. Pero el último, que nosotros sabemos, de los atropellos cometidos por los agentes del orden, nos obligan a romper el silencio y a poner hoy los puntos sobre las íes.

Es el caso, que el domingo al medio día hallábase los señores David Madrigal, Alfonso Campos, Cristóbal Jorrens y Arturo Infantes, almorzando en el hotel de don José Hio: alegres y contentos brindaban por nuestro candidato, cuando se presentó ante ellos, un jovencito civilista provocándolos de tal modo, que los antes dichos, vieron en el caso de castigar al malcriado.

Como es de suponer, presentáronse en el lugar del suceso los agentes del orden, quienes condujeron a la detención de policía a tirios y troyanos; pero cuando se trató de remitir a la cárcel a provocados y provoca-

## CON MUCHO PLACER

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos a nuestros clientes:—**PAGAMOS INTERESES**—en cuenta corriente al 6 o/o anual. En depósito fijo: a 5 div 7 o/o; a 1 mes 8 o/o; a 3 meses 9 o/o; a 6 meses 10 o/o. Recibimos **TODO CHEQUE** y los del Gobierno **CON O SIN EL PÁGUESE**. Pagamos los mejores tipos por **LETRAS DE CAMBIO** y moneda extranjera. En nuestro **DEPARTAMENTO DE AHORROS** pagamos intereses al 8 o/o anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—**CAPITAL PAGADO: UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES** [C 1.250.000-00]

**BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ**  
BANQUEROS

## GALERIA FOTOGRAFICA DE

### FELIPE N ROMAN

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos. El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas a los precios de la siguiente tarifa:

—Grupos tamaño 7 por 5 — 1/2 docena \$ 10-00.— Tamaño Imperial 1/2 doc. — 7 00.— Tarjetas de visita 1/2 doc. \$ 4.50.— Botones para prendedor 1/2 doc. C 3.50.

Iluminaciones se cobran conforme al tamaño. Las personas que deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias a menos precio.

Los trabajos en casas particulares se ejecutan a precios convencionales. Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor.

## ZAPATERIA PARIS

LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPON DE UNA GRAN VARIEDAD DE HORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MOTE-RIALES. EN TRABAJOS CHIC NADIE LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA.

CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS.

dor, se procedió parcialmente, si así puede llamarse libertar al último y encarcelar a los primeros.

En la cárcel, nuestros copartidarios fueron objeto de insultos y agresiones de los reos, sin que nadie tratara de impedirlo.

Ya en libertad los detenidos, Arturo Infante, uno de ellos, dispuso regresar a San José en el tren de esta tarde. Al efecto, preparó su viaje, y en la estación en momentos de partir el tren, fué detenido por un policia quien sin pérdida de tiempo, lo condujo al cuartel de policía.

Investigando nosotros la causa de la detención hemos sabido que fué motivada porque Infante llevaba al cinto su revólver—lo cual no era un delito, desde luego que el joven Arturo hallábase de viaje,

Lo cometido con Arturo Infante es un acto pido, visto en Puntarenas solamente en los tiempos famosos de la no menos famosa administración de Rafael Iglesias! En aquel entonces, era moneda corriente encarcelar, dar de palos y aun hasta matar al ciudadano honrado, sin que nadie chistara, porque quien lo hiciera podía estar seguro de firmar su orden de captura, tras la que venían los suplidos de la inquisición.

Pero hoy, no es ayer: libertos del yugo del tirano Iglesias, el ciudadano honrado no sufre, sino, cuando como en el presente caso, alguna autoridad olvida sus deberes.

Y, por lo mismo de que son otros los tiempos porque atravesamos, es que pedimos a quien corresponde, mire hacia nosotros y trate de evitar esa imparcialidad ya manifiesta, para impedir ulteriores consecuencias.

El hecho de la libertad del civilista, nos consta, le hemos visto, después del escándalo promovido por él, pasar frente a nuestras oficinas, muy risueño y placentero.

Ya seguiremos relatando otros abusos.

## Inocente Moreira

MEDICO Y CIRUJANO  
Bajos de la casa de Pepino de 1 a 4 p. m.

ARTICULOS FINOS  
DE SEDERIA  
vendiendo muy baratos a precios sin competencia, en Santa Cruz—Gua-uacaste. *Leovigildo Acuña.*

## CRONICA

### El público se queja

En varias ocasiones hemos tenido noticias de que el público se muestra quejoso con motivo de que las retretas de los domingos no se efectúan en el parque, sino frente a cualquier establecimiento comercial.

La queja nos parece justa y a fin de que se complazca al público la trasladamos al activo señor Comandante de Plaza.

### Poker

Se nos dice que en algunos establecimientos públicos se juega “poker” de noche y de cuando en vez, de día.

Como esto es prohibido por la ley—lo ponemos en conocimiento de la autoridad respectiva.

**Enfermo**—Por carta particular hemos sido informados de la penosa enfermedad que allá tiene postrado en cama al honrado vecino de San Francisco de Mata Redonda, don Jesús Oviedo.

Es el señor Oviedo uno de los republicanos históricos cuya vida ha estado siempre al servicio de sus ideales: hoy es una de las columnas del jimenismo en aquí el pueblo de valientes hijos del trabajo.

Consignamos la noticia de la enfermedad del señor Oviedo como nuestra de sentimiento y deseamos que recupere pronto su quebrantada salud.

**Clandestino**—El resguardo de esta Ciudad aprehendió en Esparta 5 litros de aguardiente clandestino en casa de Adolfo Rojas.

**Buen viaje**—En el tien de mañana por la tarde sale rumbo a San José el caballero don Juan Suñol, que va a la capital en via de paseo.

Le deseamos un viaje muy feliz.

### Cambio

Se hace necesario, para bien del público, cambiar el actual itinerario del ferrocarril entre Esparta y Puntarenas.

No le parece al amigo Guido? Traslado a él, pues, para que haga la petición a la oficina central.

**EL RAJO SE VENDE AQUÍ**

*Buzonarias.*—Nuestro Agente de Santa Cruz, en carta reciente nos participa que hay en aquel lugar tres personas, quienes se han negado a pagar los recibos por suscripción.

Como no estamos dispuestos a perder mas dinero; ni enviar de *choña* el periódico a personas con quienes no nos ligan vínculos de amistad; por primera vez les manifestamos que de no pagar nos veremos en el caso de sacarles en letra de imprenta.

En Bolsón, deben recibos los siguientes: R. V. y H. L.

Esperamos que nos envíen la gurbia.

—Francisco Bertozzi [a] Pepino, vend de todas las valiosas propiedades que tiene en esta ciudad.

Aprovechar la ocasión, que la pintan calva.

MIGUEL H. CÉSPEDES

Paga los mejores precios, por perlas y objetos indígenas de oro.

MIGUEL H. CÉSPEDES

RESERVADO PARA EL

## GUERRA & GUERRA

— 0 —

Sucursal de la fabrica de calzado de Bertheau y Cia.  
Venden al precio corriente de San Jose  
Se atienden ordens por correo.

## LA PRIMAVERA

VICTOR CÉSPEDES & C.

Especialidad en artículos finos y corrientes para hombres. Gran variedad en artículos para señoras, señoritas y niños. Precios sin competencia.

## LIBRERIA DE PUNTARENAS

Proximamente se abrirá al servicio público la Librería de Puntarenas, donde se podrá encontrar todo lo concerniente al á útiles de escritorio y papelería de escuela. Los precios serán al igual de San José y se atenderán ordens por correa.

En la misma 'Librería de Puntarenas' se encontrará un buen surtido de Cigarrillos de los que directamente importa para el consumo del país acreditada cigarrería "El Progreso" de Jorge Hun & C.

### BARBERIA ASEPTICA

Martin Calderón

Puntarenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza a su numerosa clientela. Además del aseo y precios sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo a la última moda, hacen de esta barbería el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os convenceréis.

### (CERVEZA RICHMOND)

La mejor por ser hecha de malta y lúpulo únicamente, y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

FRANCISCO L. ENRIQUEZ

Alquila cuartos y casas ventiladas a hombres solos y familias.  
Acepta casas en arriendo.

### LAS DOS AMERICAS

Revista mensual ilustrada. Suscripción anual: un dólar adelantado.

Agente general,

HECTOR CUEVARA S.

### SOMBRERERIA UNIVERSAL

ROBERTO MAROTO

San José Costa Rica

Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Friis, frente a la Sastrería de Exposito. Ofrece al público un variado surtido de hoimas último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual a los de San José  
Se sirven ordens por correo.

### ZAPATERIA ESPAÑOLA

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia. Envío por correo a todas partes de la República.

### SASTRERIA

DE RICARRO MUÑOZ  
Renovación constante de casimires ingleses y franceses. Precios má bajos de plaza. Puntualidad en la entrega de las obras. Este taller cuenta con los mejores operarios de San José.

### SABATINO

El zapatero chic de la gente elegante. —Lema: bueno, bonito y barato.

## Hotel Internacional

— D E —  
PUNTARENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendidos especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo a discreción, baño de asperción gratis para sus clientes. Se habla inglés, francés y hasta italiano.

# La Istmena

Surtido completo en proviciones de primera necesidad, frescas y baratas.

Alambre delgado superior calidad, Whisky & &. y está para llegar cervezas, vino, kola y demás licores para cantinas. No olvidar que compro Perlas y demás productos del país. Pago los mejores precios de plaza.

SALVADOR ARAUZ.

Punternas, abril 14 de 1909.

## Fabrica de Aguas Gaseosas

— D E —

### ALVAREZ HERMANOS

Elaboradas con la inmejorable agua de "El cerro de San Miguel" (Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también a 0.15 el galón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Puntarenas, Costa Rica.

## Botica de Puntarenas

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DRUGAS PATENTADAS

Especial atención en el despacho de recetas, preparadas especialmente por el propietario.

Perfumería selecta de los principales fabricantes de Francia, Alemania é Inglaterra.

### SOMBREROS DE FIELTRO

Ofrezco un gran surtido; varias fiñnas, precios y clases. —Sirvo órdenes por correo.

TOMÁS VALVERDE.—San José

### GUERRA Y GUERRA

Sucursal de la fábrica de calzado de Bertheau & C?—Venden al precio corriente de San José.—Se atienden ordens al por mayor.

CABINETE DENTARIO

MIGUEL H. FULTON

Cirujano dentista

Despacho, altos de Da. Francisca de Rios

de 7 á 11 a m y de 12 á 4 p m.